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今日论语
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上海新闻

本报讯（记者 马丹）这

几天，申城天气多变。昨夜，

一场小雨飘然而至，今天雨

水又渐止，上午转为多云到

晴天气，全天气温只有个位

数，最高气温9℃，搭配着4到

5级的西北风，体感冷飕飕。

据上海中心气象台预报，本

周后半周的气温起伏不定，好在波动幅度不

算太大。然而，今天夜里，雾霾“暗袭”，浓雾

叠加污染，将让申城又陷入一片茫茫之中。

据预报，低能见度天气将出现在今夜到

明天上午。受辐射降温和静稳天气共同影

响，预计3日夜里到4日上午，本市大部地区

将出现能见度不足500米的浓雾天气，局部

地区能见度不足200米。与此同时，受西北

方向输送和本地静稳累积叠加影响，本市还

将叠加PM2.5污染天气过程，空气质量短时

可达中度到重度污染，高污染时段主要出现

在3日夜里到4日上午，峰值浓度将达到

145～155微克/立方米。这场低能见度天气

要到4日下午才会逐渐转好。

近期，我国华北、黄淮、江淮等地都遭遇

今冬以来最强雾和霾天气过程。中国天气

网气象分析师分析，这和近期我国这些区域

的大气比较静稳，空气污染物扩散条件较差

有很大关系，加上冷空气强度较弱，风力不

够强劲，不仅无法彻底清除空气污染，还会

导致污染物向下游传输，冷空气间歇期污染

物又会北上，来来回回形成了“拉锯战”。而

江苏、安徽、山东等地靠近海洋，海风起到了

加湿作用，这样高湿、小风、静稳的天气条件

也有利于大雾天气的出现和维持。
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浓雾叠加污染 今夜雾霾“暗袭”

本报讯（记者 杨硕）中国人民银行定

于2024年1月9日起发行2024年贺岁普通

纪念币（以下简称2024年贺岁币）1枚，面额

10元，发行数量为1.2亿枚；2024年贺岁纪

念钞（以下简称2024年贺岁钞）1张，面额20

元，发行数量为1亿张。1月3日22时至1月

4日24时，社会公众可凭有效身份证件通过

承办银行的官方网站、网上银行、手机银行、

微信公众号等渠道办理2024年贺岁币的网

上预约登记。

上海市2024年贺岁币分配数量为747

万枚、2024年贺岁钞分配数量为622万张。

上海市2024年贺岁币、2024年贺岁钞全部

采取网上预约、现场兑换方式发行，2024年

贺岁币每人预约、兑换限额为20枚，2024年

贺岁钞每人预约、兑换限额为20张。上海

市预约兑换工作由中国农业银行上海市分

行、中国建设银行上海市分行、华夏银行上

海分行（以下统称承办银行）共同承担。

本报讯（记者 杨玉红）为更好满足居

民刚性和改善性住房需求，昨日，上海公积

金中心发布《关于调整本市住房公积金个人

住房贷款政策的通知》，降低第二套改善型

住房认购的首付比例。

缴存职工家庭名下在本市已有一套住

房，在全国未使用过住房公积金个人住房贷

款或首次住房公积金个人住房贷款已经结

清的，将被认定为第二套改善型住房。

对于认定为第二套改善型住房的，最低

首付款比例为50%；对于认定为第二套改善

型住房，且贷款所购住房位于中国（上海）自

由贸易试验区临港新片区以及嘉定、青浦、松

江、奉贤、宝山、金山6个行政区全域的，最低

首付款比例为40%。新政今起施行。1月3

日前受理的公积金贷款按原政策执行，1月3

日（含）后受理的公积金贷款按本通知执行。

申城调整住房公积金个人贷款政策

二套房最低首付比例调至  %

    年贺岁纪念币和纪念钞来了
今天22时起，上海市民可通过三家银行预约登记
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从国产第一批到如今的“最小”，她的心脏见证传奇

1969年10月21日，年仅25岁的胡根娣

突然晕厥意识丧失，后被确诊为病毒性心肌

炎完全性房室传导阻滞，即“阿-斯综合征”。

1970年10月，胡根娣再一次晕厥，被送至市

一医院急诊室。由于晕厥频发，胡根娣只能

一直卧床依靠口服麻黄素、静脉输注异丙肾

上腺素维持生命，随时都在死亡线上挣扎。

植入心脏起搏器成了她回归正常生活的唯一

希望。

当时，中国起搏器技术尚处于实验室研

发阶段，时任上海市第一人民医院心内科主

任的刘忠豫教授与胡根娣的爱人朱先生商

量，是否愿意尝试安装心脏起搏器。那时候，

胡根娣已经历了不知多少次抢救，连上个厕

所，静脉血液回流进血管都会马上晕倒。强

烈的求生欲望使她鼓起勇气尝试刚刚研发出

来的心脏起搏器。

接下来的一年多时间里，胡根娣长住监

护病房，爱人则在床边搭个地铺，陪在医院里

照顾。刘忠豫找到当时来医院调研的复旦大

学生物系老师伍于添寻求帮助，提出以最快速

度赶制一台小巧的、以电池供电的起搏脉冲发

生器以供急救之需。经过众人合作努力，7天

后大功告成。硅橡胶包封的体内线圈直径2

厘米，厚5毫米；体外线圈直径3厘米，厚1厘

米，比以往使用的由闸流管低频感应的体内线

圈小了5倍。

1971年5月10日，胡根娣接受了第一次

心脏起搏治疗。术后起搏效果良好，患者迅

即摆脱了点滴，一周后可以起床活动了。没

想到10天后，起搏突然失效，患者以前的阿-

斯症状复发。经X光透视发现，电极在心外膜

处齐根折断。参与研制的人员心情沮丧、深感

愧疚。是一百万次心跳折断？还是电化学腐蚀

烂断？当时无暇深究，他们决定摒弃心肌电极

这种既不可靠又要开胸的方法，转而试用心内

膜起搏的方案。

可是，除了外文文献，谁也未见过心内膜

电极，更不知道用何种材料、如何加工。刘忠

豫主动挑起试制心内膜导管电极的大任，1个

月后，在上海电线三厂与上海工艺一厂（现老

凤祥）的协助下，试制成以卷绕的扁不锈钢丝

为内芯、以聚乙烯为外套的心内膜导管，与心

内膜接触的电极头用白金制成，同时又专门

研制了小型高效的体外起搏器与之配合。

1972年5月，医院为胡根娣改行心内膜起搏，

终获成功。由于感应式起搏器靠线圈感应起

搏，线圈一旦移位就会导致心脏停搏，且由于

电极、机器性能不稳定，胡根娣在之后的一年

内更换了多个感应式起搏器。但值得一提的

是，刘忠豫研制的心内膜起搏电极不仅是中

国自行研制的第一支心内膜导管电极，且质

量可靠、十分耐用，先后提供给数百患者使

用，有的患者整整用了18年。

3年后，刘忠豫又为胡根娣植入了首批国

产埋藏式起搏器。在此期间，由于起搏器电

极腐蚀、起搏器螺丝生锈、电极脱位，囊袋发

生感染、电池提前耗尽等一系列问题，胡根娣

频繁接受手术，更换了10个起搏器。她的救

治经历也在某种程度上体现了早年国产起搏

器研发的艰难历程。

1982年以后，胡根娣又陆续更换了6个

心脏起搏器。随着起搏器技术逐步完善，胡

根娣体内的起搏器使用时间越来越长，植入

过程也趋于微创。

胡根娣这次来到上海市第一人民医院，

是因为她在2017年安装的起搏器电池即将耗

尽，需要更换新的起搏器。当时为她安装起

搏器的医生，正是汪芳教授。

汪芳告诉记者，此次更换起搏器最大的

困难在于确定植入方式。“由于胡阿姨此前经

历过34次手术，体内安装过22个起搏器。其

腹部和胸腔遍布疤痕，而且那些老式起搏器

的线圈还留在体内无法取出，无法再更换传

统起搏器。”因此，专家团队决定为胡根娣安

装新一代的“Micra无导线起搏器”。

此次安装的无导线起搏器重量不到

2.0g，体积仅有1cc，使用寿命可长达10年以

上，兼容1.5T/3.0T核磁共振扫描，且植入过程

简单，手术时间较短，可以大大减少并发症发

生的风险。

2023年12月26日，汪芳团队在上海市第一

人民医院松江院区为胡根娣施行了第35次手术，

装上了第23个心脏起搏器。手术团队通过下

腔静脉途径，使用特殊的输送系统和导管跨

过三尖瓣膜，将起搏器植入患者右心室间隔

部，所有起搏参数均达到预期效果，术后起搏

器工作正常。手术全过程耗时不到30分钟，

患者全程保持清醒，无需气管插管和呼吸机

辅助。近日，胡根娣怀着感激顺利康复出院，

继续着她高质量“带搏”生存的生命奇迹。

本报记者 左妍 通讯员 胡杨

红光搭配冷白光，猪肉可以显得

鲜嫩；红光搭配正白光，水果看上去更

新鲜……这种为食用农产品“美颜”的

生鲜灯，已经从去年  月 日起全面

禁用。然而，近日有媒体记者在暗查

时发现，在一些农贸市场，农产品“灯

光美颜”仍大行其道。

在禁用生鲜灯的管理办法中，明

确指出“不得使用对食用农产品的真

实色泽等感官性状造成明显改变的

照明等设施误导消费者对商品的感

官认知”。然而，由于没有具体的实

施细则，一些商家还是打起了“擦边

球”：在水果摊上，黄色暖光灯让橙子

看起来十分水灵；海鲜水产店，店主用

白灯照射带鱼，黄灯照射黄鱼……商

家五花八门操作的背后，源于相关管

理办法中没有明文规定什么是“对真

实色泽造成明显改变”。

加快出台农贸市场灯光使用标

准，不仅有利于杜绝农产品“灯光美

颜”，也有利于有关厂商研制出能够真

实反映食用农产品色泽的光源。不少

商家发现，纯白的灯光，其实也有很大

的缺陷：有些原本新鲜的农产品，在白

光下看上去“不新鲜”了，同样误导了

消费者对商品的感官认知。

任何类型的店铺都需要基本的照

明。通过对灯光的色标特征、色温值、

显色系数等要素制定明确标准，让农

贸市场灯光有统一规范，才能为消费

者营造安全、放心、舒心的购物环境。
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自1971年接受了上海市第一人民医院时任心内科主任刘忠豫施行的国内
首例心脏起搏治疗，胡根娣至今共在这家医院安装过23个心脏起搏器、接受了
35次手术，堪称见证了中国起搏器的发展历史。近日，80岁的胡根娣再次来到

她一生信任的上海市第一人民医院。医院心内科（南）主任汪芳教授为她装上了目前体积最小的
“Micra无导线起搏器”。53年里医患之间的互相信任，共同成就了一段佳话。
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■ 汪芳团队在手术过程中

▲     年，由心内科主任

刘忠豫研制的心脏起搏器

▲ 胡根娣（左四）安装了

第  个心脏起搏器


